

INFORME DE INVESTIGACIÓN

NOMBRE DE LA INSTITUCIÓN: IE Laureles

UBICACIÓN: Vereda Laureles, Nátaga (Huila)

CAMINO ESCOGIDO: Investigando las verdades de los territorios.

PREGUNTA DE INVESTIGACIÓN:

¿Cuáles fueron Las causas y consecuencias que el conflicto armado dejó en el Municipio de Nátaga y qué acciones podemos proponer para superar dichas consecuencias?

Objetivo General:

Hacer memoria y contribuir al esclarecimiento de la verdad en relación al conflicto armado que enmarco y que aun en la actualidad sigue afectando a nuestro territorio, esclarecer la verdad de lo sucedido y contribuir como garantía a la no repetición, proponer mecanismos de reconciliación que ayuden a sanar las afectaciones que está dejando el conflicto armado en nuestro territorio.

INTRODUCCIÓN:

Nátaga está ubicado en el suroccidente del departamento del Huila. Yace sobre una ramificación montañosa de la cordillera central que junto con el río Negro de Narváez y el río Páez forman la hoya hidrográfica del municipio al igual que la subcuenca del Yaguaracito. Hace parte de la región Suroccidente del departamento. Su extensión territorial es de 156 km², su altura es de 1450 msnm y su temperatura promedio es de 20° C.

Cuenta con una población de 6.543 habitantes de acuerdo con proyección del DANE para año 2019. La agricultura es la base de la economía del municipio, siendo el café, el cultivo de mayor área cultivada. Es sede de la basílica menor del Santuario de Nuestra Señora de las Mercedes, lugar de peregrinación y sitio importante para el turismo religioso del departamento. Es conocida como «Capital Religiosa del Huila».

Para llegar al Municipio de Nátaga es necesario hacerlo por vía terrestre, tomando la derivación que hay sobre la carretera que de la Plata conduce a Neiva, a la altura del sitio conocido como Nolasco. Un tramo de 12 km de vía pavimentada nos lleva hasta el casco urbano de la población. El municipio cuenta con una red de carreteras secundarias que comunican, a las diferentes veredas. Dos vías secundarias interdepartamentales que nos comunican con el oriente del Cauca. Una de ellas que nos comunica con la inspección de Araujo perteneciente al municipio de Páez, y otra que nos comunica con la inspección de Itaibe, perteneciente también al mencionado municipio. Dos vías terciarias intermunicipales

nos comunican con el municipio de Tesalia: Nátaga – Buena Vista- Los yuyos (Tesalia) y Cruce Nátaga Socorro – La Torre. Tesalia.

El municipio de Nátaga tiene dada su vocación agrícola, dependiente en su gran mayoría del café, la economía está sujeta a las fluctuaciones de la cotización en el mercado internacional, la cual no siempre es favorable, lo cual ha redundado en un desempleo generalizado que ha provocado la migración hacia las grandes ciudades o en algunos casos la dedicación a cultivos ilícitos, de acuerdo con el Sisben, la población en el rango de los 0 a 14 años es de 2100. Nátaga también ha sido receptora de población indígena, a partir de la avalancha del Río Páez, el 6 de junio de 1994, familias Nasa, se asentaron en este municipio, ya que contaban con parientes que les dieron apoyo y aunque la población es mayoritariamente mestiza, cuanta con representantes de esta. El mundo nasa es concebido como una casa donde viven todos. Para la cosmología de los Nasa, es fundamental la concepción de la casa yet (o yat en el habla de algunas comunidades), como espacio, abrigo y construcción colectiva de vida. Los Páez son un pueblo agrícola y su economía es básicamente de autoconsumo y se caracteriza por el policultivo en pequeña escala.

La Institución Educativa Laureles del municipio de Nátaga, pertenece al sector oficial y trabaja en calendario A, está enmarcado en la zona rural e integrado por estudiantes cuyas familias pertenecen al estrato socioeconómico 1. Ofrece el ciclo de educación básica primaria que se extiende del grado 1º. al 5º, las edades de los estudiantes oscilan entre los 7 y los 12 años. El grupo “Escuela de palabras” está conformado por 12 personas, este proceso de aprendizaje nos ha permitido conocer a fondo gran parte de la historia de nuestro municipio y lograr exponer y aclarar los hechos que han enmarcado el conflicto armado en nuestro territorio.

HALLAZGOS EN CLAVE DE LÓGICA DE SUCESOS (¿QUÉ PASÓ?):

A través de las lógicas de las verdades se logró estructurar una línea del tiempo. La primera parte de la línea de tiempo, en lógica de sucesos, busca entender los hechos que enmarcaron el conflicto armado en nuestro territorio ya que para saber bien sus causas y consecuencias es importante identificar primero qué pasó en el marco del conflicto armado en Nátaga; para ello se investigó a través de documentos históricos, investigaciones institucionales, la oralidad de personas que vivieron esos momentos y un libro del profesor Carmelo de la IE Laureles llamado “Para conocer a Nátaga”.

- Durante los siglos XVI, XVII y XVIII empezó el primer conflicto por la tierra en Nátaga, cuando los colonizadores españoles llegaron al territorio de los paece y pijaos a evangelizarlos, expulsarlos de sus tierras y esclavizarlos en las haciendas de más de 100 hectáreas de tierra.
- Durante el siglo XIX las haciendas pasaron a ser parte de la élite criolla ganadora de la guerra de independencia.
- En los años 1930 inicia la colonización campesina hacia el sur del país. Los primeros colonos campesinos empezaron a llegar al territorio de lo que hoy es Nátaga.

- En 1936 se crea la ley 200 de 1936- “la tierra para quien la trabaja” esto influyó en que los campesinos colonos empezaran a tener conflictos con los indígenas y a expulsarlos de sus tierras, llegando también a terrenos baldíos a talar bosques para poder trabajar.
 - En 1946, cuando se intensifica el conflicto bipartidista en Colombia, en el campo este conflicto se forma entre campesinos y terratenientes; los terratenientes, con ayuda del ejército del gobierno conservador, empezaron a despojar a los campesinos de sus tierras. Los campesinos liberales, al verse amenazados, tuvieron que tomar las armas para defenderse, así se conformaron las primeras guerrillas liberales para combatir los despojos del territorio. Esto empezó en la región del Pato en el nororiente del Huila y se empezó a extender hacia Río Chiquito, límite entre el Huila y el Cauca en Nátaga. Actualmente Río Chiquito queda aproximadamente a dos horas de camino del municipio de Nátaga por carretera terciaria, sin pavimentar y en motocicleta, pero queda a tan solo 5 minutos de la vereda “El Diamante” que es el límite territorial. Esto llevó a que terratenientes y el gobierno crearan de grupos armados paramilitares llamados pájaros y chulavitas con la finalidad de combatir a los campesinos liberales.
 - En 1948 sucede el asesinato de **JORGE ELICER GAITAN**, líder político de los liberales y de los campesinos. Esto significó que las guerrillas campesinas del sur del Tolima y del Huila empezaran a organizarse y fortalecerse.
 - En octubre de 1953 los campesinos y guerrillas liberales diferentes movimientos agrarios que buscaban independencia del gobierno, así en Nátaga, conformarían el Movimiento Agrario de Río Chiquito que, planeado con Jacobo Prías Alape y Pedro Antonio Marín, fue diseñado en conjunto con Marquetalia. El grupo de Riochiquito estaba dirigido por **CIRO TRUJILLO**, él realizaba control a todo el comercio de la zona de Rio chiquito en base a cultivos de café, frijol, yuca, maíz, arracacha y frijol, regularon las compras de predios entre campesinos e indígenas, se impulsaron relaciones de respeto con los resguardos llegando a algún nivel de cooperación y coexistencia; intentaron planificar la producción agropecuaria y fomentar nuevos canales de comercialización. En el municipio de Nátaga es recordada la presencia de Ciro Trujillo ya que él llevaba a vender el Café, en el mismo municipio también hacían remesa y llevaban los enseres básicos que no producían en la Zona de Autodefensa Agraria.
 - En 1961 hubo intento de reforma agraria ley 135 del 1961 promovido por todo el movimiento campesino. Pero, la reforma agraria se cae.
 - Entre 1961 y 1965 se conforma un grupo de autodefensa campesina conservadora, apoyado por la iglesia católica y armada por el ejército, patrullaron la región y limitaron el avance de las guerrillas comunistas dirigidas por Ciro Trujillo. Las dirigencias de esta autodefensa se encontraban compuestas por habitantes de Nátaga, entre ellos **MATIAS ANDAPIÑA** que fue uno de los comandantes de la autodefensa campesina, asesinado en el municipio de Nátaga en el año 2002, siendo ya un anciano. Esta

autodefensa nunca se articuló a las estructuras paramilitares contemporáneas. Estas regiones, de movimientos agrarios fueron catalogadas por Álvaro Gómez Hurtado como “Repúblicas Independientes” y bajo tal premisa fueron bombardeadas durante el gobierno de Guillermo León Valencia en 1965. Iniciaron con el bombardeo a Marquetalia, ubicada en el municipio de Planadas Tolima, región a la cual se llega desde Río Chiquito siguiendo la trocha que asciende por Nátaga, circula hacia Íquira y se interna por los páramos del Parque Nacional Natural Nevado del Huila.

Una vez concluidos los operativos militares los reductos de autodefensas campesinas no desaparecen, todo lo contrario, logran reagruparse y realizar la primera Conferencia Guerrillera. Entre 1964 y 1965 se reúnen los delegados de los grupos guerrilleros del departamento del Tolima, el Huila y el Cauca para crear lo que se denominará Bloque Guerrillero del Sur.

- En 1966 el Bloque Guerrillero del Sur participó la Segunda Conferencia Nacional Guerrillera en la región de Duda, donde formalmente se constituirían como Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia -FARC-.
- En 1984 llega el cultivo de la amapola al departamento del Huila, más precisamente a la región de Río Negro. Los cultivos de amapola se dieron especialmente en el municipio de Nátaga en las veredas de Patio Bonito, Yarumal, La Mesa y el Diamante; la siembra de este cultivo se da por las buenas condiciones de las tierras además que el clima ayudaba mucho, pues este cultivo era muy bueno para las alturas entre 1800 y 2000 metros sobre nivel del mar, dejando muy buena rentabilidad y utilidad a los campesinos de esta zona. Incluso, la venta de la mancha de la amapola daba más utilidad que el cultivo de coca.
- Para el año 1990 en el auge de la amapola empezaron a llegar muchos grupos armados y mafiosos de la cocaína a la zona, para ejercer ellos mismos el control del cultivo de la amapola, se empezaron a ver robos asesinatos y ajustes de cuentas - estos asesinatos no se encuentran reportadas en la Unidad de Víctimas- y muchos desaparecidos.
- En 1992 ingresaron los grupos guerrilleros como el frente 66 JOSELO LOZADA y el frente 6 y el frente 13 FARC, estos grupos empezaron a tomar control de la zona hicieron alianza con el narcotráfico para así mismo poner orden en la zona.
- Resulta interesante observar cómo, después de la llegada del frente 66 de las FARC, este no se reportaron grandes hechos de desplazamiento forzado, aun cuando se encontraban múltiples actores armados ilegales, desde los cultivadores hasta la guerrilla de las FARC que consolidó el ejercicio de la coerción en la región. En este sentido nos muestra el Sistema Nacional de Atención a Población Desplazada que entre 1992 y 1998 los asesinatos y desplazamientos forzados se redujeron significativamente.
- Durante el periodo 1990 y 1998 el cultivo de amapola se estabilizó, pero los precios de compra oscilaron de manera importante, los cultivadores aprendieron a “voltear” la mancha y a sacar la morfina, lo que incrementaba las ganancias en el momento de la venta.

- En 1996 se empieza la fumigación con glifosato para combatir los cultivos de uso ilícito en las zonas de Riochiquito patio Bonito Yarumal y La mesa. Contradicatoriamente en ese año empezaron los diálogos de paz entre las FARC y el gobierno de Andrés Pastrana.
- En el año 1999 se empezó el plan Colombia, una alianza entre el gobierno nacional y los Estados Unidos para combatir los grupos del narcotráfico en Colombia. La guerra empieza a recrudecerse y los asesinatos y desplazamientos forzados aumentan exponencialmente: desde el año 1991 hasta 1997 se desplazaron forzosamente 10 personas; del 1999 hasta el 2013 se registraron 1043 desplazamiento forzados.
- En el año 2000 se crea el Consejo Municipal de Paz de Nátaga, este se dirige a Río Negro con la intención de hablar con las FARC, los recibe el comandante William; en la reunión los Consejeros le manifiestan a las FARC que al ser ellos sociedad civil desean constituirse como comunidad de paz, especificando que esperaban que las FARC no realizaran acciones en el territorio pues ponía en riesgo la vida de los habitantes y mantenía estado de zozobra en la población.
- En el año 2002 se rompe el acuerdo de paz y deja 128 desplazamientos forzados en Nátaga.
- En 2003 se instala el Batallón Colombia por parte del Ejército en Patio Bonito para combatir el frente 6 y 66 de las FARC que están en la zona y bloquear la ruta entre Río Negro, Nátaga y Marquetalia.
- En el 2004 es asesinada la promotora de salud de Patio Bonito y su esposo, este asesinato es según los reportes de las FARC por ser supuestos informantes del ejército.
- Entre 2002 y 2007, bajo la operación Margaroth fueron capturadas 268 personas de la zona rural de Nátaga, entre ellos un concejal de Patio Bonito, por tener supuestos vínculos con las FARC. Después de varios años en el que permanecieron capturadas, solo se demostró que 6 personas tenían vínculos y fueron condenadas; las demás se les demostró inocencia.
- A pesar de la guerra, en el 2005 los campesinos empezaron a incrementar la productividad del café, cacao y granadilla.
- Entre 2008 y 2010, las FARC implementaron el Plan Renacer para recuperar sus territorios perdidos; cambio la forma de combate. Con este plan se recrudece el reclutamiento forzado a jóvenes en Nátaga y según las denuncias recibidas por la Unidad de Restitución de Tierras, abandonos de predios.
- En el año 2009 se produjeron 3 abandonos de predios en el municipio de Nátaga, dos en la vereda Patio Bonito y uno en la vereda Yarumal. Al respecto se conoce que para el año 2009 la guerrilla empezó a hacer reuniones en la vereda Patio Bonito, en donde les informaban a los habitantes que necesitaban muchachos para ellos tomarse el poder. Habitantes de la zona manifestaron que en esa época muchos de los jóvenes

se iban amenazados de sus tierras o aburridos de la guerra se escapaban y los mataban. Debido a esta situación muchas familias decidieron irse de la vereda ya que temían por su vida y la de sus hijos.

- Tras la avanzada militar, en el año 2012 ya casi no se veía presencia de los grupos guerrilleros en la zona, se empezaron a desplazar hacia el Magdalena Medio y Arauca.
- En 2013 hay un desplazamiento de una familia generado por una facción restante del grupo 66 de las FARC ya porque tenían un hijo que prestaba el servicio militar y pues no eran bienvenidos en esta zona. Así mismo en esta temporalidad se registraron secuestros en los municipios de Tesalia y Nátaga, pero de estos no se puede aseverar que existiera como tendencia para la financiación del grupo armado ilegal, o que fuera una práctica de guerra constante. En total se reportan 4 secuestros en la zona entre los años 1984 y 2017.
- El 19 de diciembre del 2014 terminaron las acciones armadas en la zona tal como lo reportó el Centro de Recursos para el Análisis de Conflictos –CERAC
- En el año 2016 se firmaron los acuerdos de paz en la Habana.
- Actualmente en las zonas hay rutas de narcotráfico, con el límite entre Huila y cauca-Nátaga y La Plata.

CONSECUENCIAS

La guerra dejó varias consecuencias que persisten en la actualidad. Se identificaron:

- No se valora el estudio ya que en su momento la gente lo menospreciaba porque las dinámicas de la guerra iban primero antes que el estudio. Además, los campesinos de la zona dicen que estudiar no sirve para trabajar la tierra.
- Por el cultivo de amapola y llegada de la plata fácil el consumo de artículos caros llega, al desaparecer la amapola, la gente sigue con esa costumbre de comprar sobre todo motos caras, pero endeudándose.
- El status de la gente se sigue midiendo en algunos lugares por el porte de armas y el dinero que tiene, es decir, ese status de pandilla.
- Falta de organización por parte de las comunidades ya que la única que hubo durante mucho tiempo fue la autoridad armada y militar, la gente no está acostumbrada a organizarse autónomamente.
- El miedo impide también organizarse y mucha gente con potenciales de asumir liderazgos y ser presidentes de las Juntas de Acción Comunal no lo hace por ese miedo, además que desde Río Negro las disidencias los siguen obligando a rendir cuentas.

- Las fumigaciones y el cambio forzoso de cultivos han destruido la posibilidad de construir una soberanía alimentaria en Nátaga y que exista en algunas zonas hambre y pobreza.
- No existen puestos de salud en algunos centros poblados, por ejemplo, en Patio Bonito debido a que la guerra se llevó a una asistente de salud y a sus esposo.
- Las personas que prestan servicio militar obligatorio todavía son estigmatizadas.
- Las personas de otros municipios tienen muy estigmatizado a Nátaga a pesar de que ya no existe guerra en la zona.
- Todavía se siguen usando antiguas rutas como rutas de microtráfico

HALLAZGOS EN CLAVE DE LÓGICA DE SIGNIFICADOS (¿POR QUÉ PASÓ LO QUE PASÓ?):

Una vez descritos los hallazgos y sus consecuencias, se hablará de las causas de las mismas ya que es importante empezar a comprender las raíces del conflicto armado para garantizar que no se repita, superando así sus consecuencias.

- La colonización, evangelización y exterminio de paece y pijaos por parte de españoles sucedieron porque los españoles llegaron en búsqueda de plata, oro y esmeralda que se encontraba en estas tierras. Además la iglesia católica consideraba que la cultura de los indígenas era “salvaje” y tocaba transformar a los indígenas al cristianismo.
- La colonización campesina sucedió porque mucha gente sin tierras lo cual esto llevó a que se empezaran a desplazarse desde centro y norte de Colombia al sur en busca de tierras fértiles para poder cultivar alimento
- El conflicto entre indígenas y campesinos, se dio porque los indígenas tenían un concepto diferente a su territorio. Desde su cosmovisión, la naturaleza, a diferencia de los campesinos colonos, no es solo es para trabajarla. Por eso, los campesinos llegaban a las tierras de los aborígenes a trabajarla con la protección de la Ley 200 de 1936
- Los terratenientes conservadores empezaron a expulsar a los campesinos que acababan de colonizar esas tierras porque vieron la productividad que había en esos lugares que antes eran solo bosque. Por eso, bajo sus propios intereses productivos empezaron a evocar estos nuevos conflictos por la tierra.
- El asesinato de Jorge Eliecer Gaitán fue hecho por las mafias más poderosas de Colombia, el cual no estaban de acuerdo con lo que el proponía realizar con los campesinos, se proponía ejecutar una reforma agraria para mejorar las condiciones y los conflictos que estos estaban generando, brindando mejores garantías para todos.

- El movimiento agrario de Río Chiquito surge porque los campesinos en cabeza de Ciro Trujillo se dieron cuenta, con el asesinato de Gaitán, que a través de la democracia representativa no se iba a lograr nada y que el gobierno de la hegemonía conservadora no iba a ayudarlos económicamente.
- La reforma agraria de 1961 se origina porque los movimientos sociales campesinos empezaron a incidir en la política, sin embargo, se cae por la presión de la Asociación de propietarios rurales del Huila (terratenientes herederos de las haciendas que dejó la colonización española) en apoyo con las entidades terratenientes como la sociedad de agricultores de Colombia y FEDEGAN. Esto también sucede porque el gobierno central quería tumbar el movimiento agrario de Rio chiquito.
- Las FARC se forman porque el bombardeo a Marquetalia y a Río Chiquito demostró que no existían garantías por parte del gobierno para garantizar la vida de los movimientos agrarios campesinos. Por ello, y bajo la influencia de la Revolución Cubana en el marco de la Guerra Fría se tomó la decisión de la revolución armada.
- No se sabe bien por qué inician los cultivos de Amapola en Nátaga, pero según diversas personas entrevistadas fue una cuestión de azar, ya que la gente comenzó a sembrar para probar su rentabilidad más allá de una intención de cultivo de uso ilícito.
- La presencia del frente 66 de las FARC redujo las victimizaciones porque bajo la autoridad armada organizó la población nataguense, sin embargo, esta autoridad siempre fue obligada.
- El recrudecimiento de la guerra en 1999 se dio porque, bajo el Plan Colombia, empezaron las guerras de informantes entre ejército y guerrilla, el grupo del ejército culpaba a los campesinos de ser informantes de los grupos guerrilleros y los grupos guerrilleros los culpaba de ser informantes del ejército. Además, las dinámicas de los constantes enfrentamientos armados y de la guerra misma, se victimizó aún más a la población rural de Nátaga.
- No sabe bien quién dirige los actores de narcotráfico que hay en la actualidad. Se cree que está liderado por disidencias de las FARC que se ubican actualmente en Río Negro (a 15 minutos en moto de Nátaga). También se cree que hay incidencia del Cartel de Sinaloa que también opera en el Cauca.

HALLAZGOS EN CLAVE DE LÓGICA DE SUPERACIÓN

Las principales víctimas del conflicto armado en Nátaga son los habitantes del territorio que comienza por las comunidades indígenas que han sido sistemáticamente desplazadas de su territorio. Pasando por las comunidades campesinas que han estigmatizadas y atacadas tanto por el gobierno nacional como por la guerrilla de las FARC y otros grupos armados y de narcotráfico.

En ese sentido, los actores que deben asumir responsabilidades son:

El gobierno nacional para:

- Reconocer las violaciones a los DDHH y al DIH
- Proteger a líderes y lideresas sociales de la región
- Implementar planes de acción que logren solucionar el problema de tenencia de la tierra

Estos tres aspectos han sido relevantes y constitucionalmente el gobierno nacional debe asumir estas responsabilidades y tiene las herramientas y los medios para hacerlas realidad.

El gobierno departamental y local para:

- Visibilizar al territorio de Nátaga como un municipio libre de violencia, generando inversión en los potenciales recursos que tiene el municipio, la producción de café mejorando la productividad y aprovechando la excelente calidad que posee, y el turismo ecológico y religiosos, que debido a los fenómenos de violencia no se han podido posicionar como una alternativa viable para los Nataguenses
- Llevar entidades de salud a las veredas que hace falta, mejorar los servicios de salud es prioritario en un territorio que por décadas ha sufrido el abandono del estado siendo un derecho fundamental
- Fortalecer la economía del campo, el campesino en estos más de 60 años ha estado indefenso frente al conflicto armado, y en muchos casos siendo víctima directa de todos los bandos involucrados, esto ha hecho que la inversión sea en muchos casos nula, y le toca producir en medio del conflicto para poder sostener a su familia sin recibir el mas mínimo apoyo incluso perdiendo sus cosecha por no tener una cadena de comercialización poderlas llevar hasta el mercado, y sin una política clara que lo apoye.

La institución educativa para:

- Para introducir contenidos pedagógicos sobre la historia del municipio, el reconocimiento de nuestro territorio, de sus habitantes y de lo que allí ha sucedido es fundamental para generar sentido de pertenencia por parte de sus habitantes, y es allí donde la escuela desde el mismo preescolar debe de implementar procesos de reconocimiento de este territorio donde viven e interactúan los estudiantes.

La comunidad de Nátaga para:

- Organizarse sin necesidad de una autoridad militar que la obligue, reaprender a trabajar en comunidad, a fijarse en sus necesidades y requerimientos y trabajar de la

mano de las autoridades para solucionarlas, es fundamental el apoyo estatal para que todo pueda cambiar

HALLAZGOS EN CLAVE DE LÓGICA DE SANACIÓN

Hallazgos en lógica de la sanación

En este aspecto pudimos evidenciar que a pesar del paso del tiempo aún hay heridas que no sanan y recuerdos dolorosos del pasado, los daños van desde los dolorosos con la violación del derecho humano a la vida con la pérdida de vidas, pasando por la violación de los derechos humanos y sociales como el derecho a la libre expresión, el derecho a elegir libremente, el derecho a la propiedad privada, el derecho a la movilización, el derecho a la tranquilidad, terminando con el abandono por parte del estado en inversión social, inversión en vías, en proyectos de desarrollo y lo más complejo y crítico en proyectos y oportunidades para las nuevas generaciones

Como sanar estas heridas que aún se mantienen abiertas, creemos que a través de procesos que saquen a relucir la verdad de lo ocurrido en el territorio, conversatorios de recuperación de la memoria.

Para que los golpeados por la violencia sepan la verdad de lo que sucedió y puedan descansar tranquilos

Restaurar la confianza será un proceso más lento pero se debe de iniciar con la presencia del estado, pero con una presencia no solo militar sino también social con inversión en educación en infraestructura de vías, salud, proyectos para inversión social, inversión en el campo y en lo posible una política agraria clara que saque reivindique al campo de todo lo que ha perdido durante los últimos 50 años.

CONCLUSIONES

- Este proceso ha sido de aprendizaje todo el tiempo, trabajo en equipo reconocimiento de nuestro territorio, pasamos de un primer mapeo del territorio con escasamente tres casos de violencia a terminar después este mismo mapeo con una línea de tiempo con más de 30 casos en el territorio, la mayoría de ellos sin resolver o echados al olvido.
- El equipo se fue consolidando con el tiempo y se terminó con muchas expectativas de seguir trabajando por sacar a la luz mucha información que está allí en el saber popular y ponerlo a consideración de todos y sobre todo dejarlo disponible para las nuevas generaciones
- Consideramos que a nivel institucional nos queda mucho por hacer no solo en reconocimiento del territorio sino también en reconocer que poco estamos haciendo en esta línea para mejorar
- Proponer que la Institución Educativa Los Laureles desde la parte curricular se le dé más preponderancia al reconocimiento de nuestro territorio de lo que tenemos, a nivel histórico todo lo que ha ocurrido, a nivel ambiental, a nivel social, a nivel económico
- Construir procesos en los que se pueda participar a nivel intergeneracional y que de esta manera pueda fluir la información de los mayores a las nuevas generaciones